
ВЕСТНИК 
ЕВРАЗИЙСКОЙ 
МОЛОДЕЖИ

ВИДЕО

ВКУСНО И ТОЧКА?!

Что думают в УрГЭУ о продуктах 
питания из насекомых? Мнение 
директора ЕЛК Натальи Кольберг.

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ ТОЛЬКО 
ДЛЯ ЭЛИТЫ?

О неизбежности трансформации 
системы ВО – в эксклюзивном 
интервью «Экономисту».

НЕ ДЕНЬ, А СКАЗКА!

Как студенты Института экономи-
ки и финансов УрГЭУ отмечали 
свой будущий профессиональный 
праздник.

«Я МОГ ОТПРАВИТЬСЯ 
В ЛЮБОЙ ГОРОД. Я 
ВЫБРАЛ СВЕРДЛОВСК...»

За почти 56-летнюю историю 
УрГЭУ-СИНХ Яков Силин стал 
первым представителем вуза, 
удостоенным звания «Почетный 
гражданин Екатеринбурга». 
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Решение о присвоении ректору Уральского государствен-
ного экономического университета Якову Силину было 
принято Екатеринбургской городской думой. Церемония 
состоялась 17 ноября в культурно-выставочном комплексе 
«Синара Центр» и была приурочена к историческому Дню 
основания Екатеринбурга.

«Дорогие земляки, более 40 лет я прожил в нашем 
славном городе. В 1982 году мне как выпускнику военного 
училища был дан выбор отправиться в любой город страны. 
И я выбрал Свердловск. Благодарю главу города и депута-
тов, выдвинувших меня на это почётное звание. А главное, 
я хочу сказать «спасибо» всем трудовым коллективам, 
которые я возглавлял за эти 40 лет. Все эти годы мои труды 
были направлены на славу города. И я продолжу эту работу 
на благо и на славу Екатеринбурга», – обратился к собрав-
шимся в зале Яков Силин. 

За всю почти 56-летнюю историю УрГЭУ-СИНХа Яков 
Силин стал первым представителем нашего вуза, удостоен-
ным звания «Почетный гражданин Екатеринбурга». 

Яков Петрович родился в селе Сизовка Глубоковско-
го района Восточно-Казахстанской области. В разные 
годы он занимал должности председателя городской думы 
Екатеринбурга, вице-губернатора Свердловской области, 

заместителя председателя правительства нашего региона. 
Яков Петрович является одним из инициаторов и разра-
ботчиков Стратегии развития Екатеринбурга, принятой  
в 2003 году.

Имеет три высших образования. Является полковни-
ком запаса, доктором экономических наук, действитель-
ным государственным советником Российской Федерации  
3-го класса.

Общественная деятельность:
• За период с 1996 г. по 2023 г. непосредственно участво-

вал в работе и входил в руководство:
• Ассоциации муниципальных образований Свердловской 

области;
• Ассоциации муниципальных образований «Города 

Урала»;
• Союза Российских городов;
• Конгресса муниципальных образований России (с апреля 

2000 г. до июня 2007 г. – Вице-президент);
• Союза представительных органов местного самоуправле-
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ния России (возглавлял 8 лет, с февраля 1998 г. по июнь 
2005 г.);

• Совета руководителей органов местного самоуправления 
при Председателе Государственной Думы России (1998-
2003 гг. – заместитель Председателя Совета);

• Всемирного Совета местных властей (с мая 2004 г. по 
октябрь 2007 г.);

• Евразийского отделения Всемирного Совета местных 
властей (с 2004 г. по 2012 г.);

• Член Всероссийской политической партии «Единая 
Россия» с момента её образования;

• С 2018 года Президент Свердловской региональной 
общественной организации Вольного экономического 
общества России, 

• С марта 2021 г. председатель Общественной палаты 
Екатеринбурга

• С февраля 2023 года председатель Свердловской регио-
нального отделения «Ассамблеи народов России» 

• С марта 2023 года вице-президент Вольного экономиче-
ского общества России, 

Награды:
• Четыре медали (госнаграды, до 1991 г.);
• Премия «Российский Национальный Олимп» как лучше-

му Председателю городской Думы России (2003 г.);
• Знак отличия «Парламент России»  за большой вклад в 

развитие парламентаризма в России (2003 г.);
• Золотой Знак Российской муниципальной Академии – за 

развитие местного самоуправления в России (2006 г.);
• Медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» II степе-

ни (2012 г.);
• Знак отличия Свердловской области «За заслуги перед 

Свердловской областью» II степени (2021 г.)
• В июле 2022 г. Указом Президента Российской Федера-

ции награжден медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I степени.

Сергей Курильченко
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СТАНОВИМСЯ СИЛЬНЕЕ  
И ЭФФЕКТИВНЕЕ

17 ноября было подписано сразу два соглашения о сотрудничестве: между УрГЭУ и Институтом технологий 
обучения и развития (Санкт-Петербург) и между УрГЭУ и Корпорацией развития Среднего Урала.

Дружественный союз заключили руководители организа-
ций: ректор УрГЭУ Яков Силин, директор АНДПО «Инсти-
тута технологии обучения и развития» (Санкт-Петербург) 
Алексей Аболмасов, генеральный директор Корпорации 
развития Среднего Урала Андрей Мисюра.

«Сегодня мы документально закрепляем сотрудниче-
ство с теми, кто готов выстраивать партнерские отношения, 
менять и совершенствовать образовательные процессы. 
В Санкт-Петербурге свой богатый опыт, на Урале – свой. 
Объединив усилия, мы сосредоточимся на синтезе теоре-
тической и практической подготовки молодых специали-
стов, станем сильнее и сможем эффективнее отвечать на 
вызовы современных реалий», – подчеркнул ректор УрГЭУ  
Яков Силин.

В рамках соглашения с партнером из Санкт-Петербурга 
и УрГЭУ планируется разработка и реализация совместных 
образовательных программ, стартапов, проектов, научных 
исследований.

Соглашение с Корпорацией развития Среднего Урала 
предусматривает взаимовыгодное сотрудничество в рамках 
научно-производственной предпринимательской экоси-
стемы «Космос» в Екатеринбурге.  Ее ключевые направ-
ления: разработка и производство продукции высоко-
технологичных отраслей промышленности, развитие 
человеческого капитала, формирование благоприятных 
условий для ведения бизнеса, научной и просветительной  
деятельности.

Анна Кучина
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НИКТО НЕ СОМНЕВАЛСЯ!
Уральский государственный экономический университет признан лучшей региональной площадкой 
«Всероссийского экономического диктанта-2023».
Диплом победителя ректору УрГЭУ Якову Силину 

вручил президент ВЭО и Международного союза экономи-
стов Сергей Бодрунов во ходе VIII Всероссийского эконо-
мического собрания.

ВЭД-2023 поставил новый рекорд. На Среднем Урале 
на вопросы теста ответили 7 215 участников различных 
возрастных и профессиональных групп. Это почти на 2 тыс. 
человек больше, чем в 2022 году. В экономическом диктанте 
по итогам организационной работы УрГЭУ и Свердловской 
региональной общественной организации Вольного эконо-
мического общества России приняли участие 19 муниципа-
литетов Свердловской области, региональное Министерство 
международных и внешнеэкономических связей, Департа-
мент внутренней политики области, Молодежная палата 
при Екатеринбургской городской Думе. 

Всероссийский экономический диктант проводится с 
2017 года, и в Свердловской области центральной площад-
кой традиционно выступает УрГЭУ.

Справка «Экономиста»:

Тема VIII Всероссийского экономического собрания: 
«Экономика нового времени в трёх измерениях». Участника-
ми встречи стали  лидеры российской экономической науки, 
реального сектора экономики, представители законода-
тельных и исполнительных органов власти, администра-
ций субъектов РФ, ведущих экономических вузов, деловых 
кругов, предпринимательских общественных объединений 
России и иностранных государств. 

«Три измерения», которым было посвящено Собрание, 
это три ключевых «среза» экономической повестки России. 
Президент ВЭО и Международного союза экономистов 
Сергей Бодрунов определил их так:

- состояние и перспективы российских регионов;
- технологическое развитие; 
- подготовка кадров для отечественной экономики.

Пресс-служба УрГЭУ
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Ректор УрГЭУ Яков Силин принял участие в VI профессорском форуме «Наука и образование как основа 
развития России. Кадры для инновационной экономики». На площадке Финансового университета при 
Правительстве России он представил доклад, посвященный причинам сокращения численности обучающихся 
в вузах.  Подробнее о развитии высшего образования в России, идеи элитарности знаний и необходимости 
трансформации образовательного процесса в интервью ректора УрГЭУ Якова Силина газете «Экономист».

– Яков Петрович, в докладе Вы представили резуль-
таты ретроспективного анализа развития высшего 
образования в России за последние 30 лет. Расска-
жите об основных этапах.

Российская высшая школа находится в постоянной 
адаптации под быстро изменяющиеся требования рынка 
труда. Образовательные программы регулярно модернизи-
руются в связи с изменяющимися национальными приори-
тетами и инициативами. Так, за 30 лет высшее образова-
ние прошло путь от периода «массовизации» или расцвета 
негосударственных вузов до стремительного сокращения 
числа обучающихся в настоящем. С 1990 по 2010 годы 
студенческие билеты ежегодно получали более 4,5 милли-
онов молодых россиян. А последние 13 лет мы наблюдаем 
обратный эффект. В некоторых вузах количество студен-
тов уменьшилось почти вдвое. Высшее образование снова 
становится «элитным», то есть ориентированным на ограни-
ченный круг людей.

– С чем связано такое стремительное сокращение, 
на Ваш взгляд?

Период «массовизации» показал доступность высшего 
образования для большинства населения, но  ударил по 
качеству. Это было неизбежно. Произошла определенная 
дискредитация процесса обучения в вузе, что закономер-
но привело к снижению спроса среди абитуриентов. Для 
возврата на прежние позиции система была реформиро-
вана: численность негосударственных учебных заведений 
по стране сократили в 2 раза, оптимизировали филиа-
лы, объединили ряд вузов. Другие причины сокращения 
численности студентов университетов: демографический 
кризис, отток абитуриентов из региональных вузов ввиду 
хороших баллов по результатам ЕГЭ, изменение приори-
тетов в образовательных программах в пользу техниче-
ских. Последнее стало особо заметно по итогам прошед-
шей приемной кампании. По данным Министерства науки 

и высшего образования РФ, студенты считают наиболее 
актуальными программы по юриспруденции, экономике, 
педагогике и строительству. Однако бюджетные места с 
большим перевесом выделены на инженерные и медицин-
ские специальности.  Порой, их количество превышает 
количество абитуриентов. В результате такого дисбаланса 
многие вузы вынуждены переносить сроки начала учебно-
го года и продлевать приём документов для заполнения 
бюджетных мест, что влечет за собой снижение среднего 
балла ЕГЭ, а значит, и уровень подготовки будущих перво-
курсников.

– На осеннем заседании президиума Госсовета 
поставлена задача разработать методику формирова-
ния прогноза потребности экономики в кадрах как по 
регионам, так и по отраслям. Является ли это предпо-
сылкой для будущей трансформации системы высше-
го образования?

Достижение технологического преимущества в экономике 
страны и решение геополитических задач невозможно без 
грамотных специалистов. Однако любые разработки и их 
внедрение мне кажутся невозможными без базовых знаний 
в области экономики. Считаю целесообразным расширить 
преподавание экономических дисциплин при подготовке 
специальностей технического профиля с целью понимания 
экономических процессов, происходящих в мире.

А что касается подготовки непосредственно будущих 
экономистов, образовательный процесс тоже должен 
претерпеть изменения: молодых специалистов необходи-
мо обучить глубокому анализу экономических явлений, 
увеличить количество часов, рассчитанных на аудиторную 
нагрузку, на прямое взаимодействие между преподавателем 
и студентом, совершить переход от комплексных программ 
«Макроэкономика и микроэкономика» к «Экономиче-
ской теории», потому что экономикой должны заниматься 
профессионалы!

Анна Кучина
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Где взять кадры?

«По сравнению с 2008 годом количество молодёжи в 
России снизилось на 25%. Это вызывает грандиозные транс-
формации на отечественном рынке труда. В связи с этим 
большие трудозатратные проекты, которые создавались в 
«нулевые», сегодня остро нуждаются в переформатирова-
нии. в Свердловской области ситуация не так критична, 
поскольку до 4% выпускников всех колледжей и технику-
мов России едут на Средний Урал. В Свердловской области 
молодые специалисты могут рассчитывать на большую, чем 
в других регионах, зарплату», – Проректор Высшей школы 
экономики, заведующий лаборатории исследований рынка 
труда НИУ ВШЭ Сергей Рощин.

НЕ ПРОСТО СЛОВА
Уральский государственный экономический университет провел XV Международную научно-практическую 
конференцию «Достойный труд – основа стабильного общества». В ней приняли участие порядка 100 
докладчиков – представителей органов власти, научных, образовательных, деловых и профессиональных 
сообществ в области HR. В рамках НПК состоялись и VII Научные чтения им М. А.Мельнова.
О чем говорили, и какие варианты решения проблем предлагали – в цитатах спикеров.

«В Библии вы не найдёте ни одного лентяя. Все труже-
ники. Однажды к нам в монастырь пришёл мужчина. Он 
был врачом, но после одного трагического события потерял 
интерес и к работе, и к жизни вообще. За время, проведён-
ное в монастыре в качестве работника, занимаясь простым 
ручным трудом, он обрёл душевный покой, и у него появил-
ся интерес к жизни! Удержать сотрудника в конкретной  
организации можно, если человек хочет трудиться. Место 
работы должно давать еще что-то помимо зарплаты», –  
Наместник мужского монастыря святых Царственных 
Страстотерпцев в урочище Ганина яма, игумен Мелитон.

Как привлечь и удержать сотрудников?

«За последние годы уровень зарплаты на Среднем Урале 
вырос на 16%. Но. Допустим, в небольшом городе есть два 
градообразующих предприятия. Одно переманило важных 
сотрудников у другого. В результате такого «кадрового 
каннибализма» нарушились технологические и экономи-
ческие процессы, уровень благополучия в муниципалитете 
только снизился. Если вы хотите долгосрочного решения 
кадровой проблемы, идите даже не в университеты, а в 
школы!», – Профессор кафедры экономики труда и управ-
ления персоналом УрГЭУ Руслан Долженко.

Сергей Рощин

Руслан Долженко

игумен Мелитон
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Пресс-служба УрГЭУ

«Невероятно важна адаптация новых сотрудников на 
предприятиях. Много случаев, когда работник уволь-
нялся в первые недели после приема на работу. Для нас 
наставничество – это ценность, ценность созидательного 
труда и его трансляции коллегам, студентам. Оно позволя-
ет быстро и эффективно адаптировать новых сотрудников 
на рабочих местах, помогать нашим абитуриентам опреде-
литься с профессией, начать ее любить в ходе обучения в 
вузе. Именно поэтому наши ученые изучают этот феномен, 
публикуют статьи, прорабатывают возможности совмест-
ных исследований с промышленными предприятиями. 
Наша цель – сделать наставничество рабочим инструмен-
том в жизни каждого взрослого человека нашего региона 
во благо развития территорий, предприятий, экономики», –  
Зав. кафедрой экономики труда и управления персоналом 
УрГЭУ Светлана Долженко.

Как добиться эффективности производства?

«Многие руководители и собственники предприятий до 
сих пор воспринимают вопросы эффективности в упрощен-
ных категориях, считают, что чем больше людей задей-
ствовано, тем выше производительность. Или жестко 
следят за нормированием рабочих, расходы на которых и 
так небольшие. В то время, как у управленческого звена 
может до 30-40% рабочего времени использоваться не по 
назначению», – Иполнительный директор группы компаний 
«ЛюдиРеорlе» Виктория Петрова.

«С 2019 года в России действует национальный проект 
«Производительность труда», в котором участвуют свыше  
5 тыс. предприятий. Однако методика исследования эффек-
тивности участников менялась прямо в процессе расчётов. 
Это негативно сказалось на доверии к результатам реализа-
ции нацпроекта. Возьмём нашу Рефтинскую птицефабрику, 
которая одной из первых вступила в нацпроект. В первый 
год участия производительность труда, по подсчётам РЦК, 
упала на 16%, во второй год – на 8%, на третий год чуть 
подросла на 1,5%. Одновременно у другого предприятия 
рост производительности за год составил 76 868,7%. Эти 
данные в открытом доступе. Любой, кто увидит такие стран-
ные проценты, задумается, а все ли в порядке с расчета-
ми». –  Старший научный сотрудник Института экономики 
УрО РАН Екатерина Потапцева.

Кейсы, представленные на XV Международной 
научно-практической конференции «Достойный  
труд – основа стабильного общества», войдут в 
учебник по научной организации труда, который 
планируется издать в 2024 г.

Светлана Долженко

Екатерина Потапцева

Виктория Петрова
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– Наталья Александровна, с чем связан поиск 
альтернативных источников белка?

– Начиналось все с получения белка из сои. Техноло-
гия создания генетически модифицированных организмов 
(ГМО) применяется более ста лет. Но важно понимать, 
что по составу растительный фермент не может в полном 
объеме заменить животный. Его больше используют для 
удешевления стоимости продуктов. Однако у человека XXI 
века с его невероятным ритмом жизни нарушился процесс 
питания, не вся пища усваивается. И поэтому сейчас ведет-
ся поиск новых источников, содержащих полезные микро-
элементы. Один из предлагаемых вариантов – употребле-
ние насекомых. Но на сегодняшний день нет клинических 
исследований, доказывающих безопасность такой пищи 
для человека. 

– В чем опасность?

– Употребление насекомых нам генетически чуждо. 
Хитин, который получают из тех же мух, не усваивают-
ся человеком. В желудочно-кишечном тракте просто нет 
ферментов для расщепления этого полимера. А, значит, 
продукты из насекомых могут нанести вред здоровью, 
например, послужить причиной образования тромбов. Я 
как ученый не доверяю продуктам из насекомых. Сейчас, к 
слову, в одном из регионов технологи занимаются изготов-
лением муки из кузнечиков, утверждают, что на произ-
водстве созданы специальные условия: контролируется 
влажность и температура, каждого сверчка проверяют на 
безопасность. А вы знаете, что для получения килограмма 
муки нужно 12 тысяч насекомых?! И что, они проверяют 
каждого кузнечика? Сомневаюсь. 

МУХИ И КОТЛЕТЫ ОБЪЕДИНЯЮТСЯ!
Правительство РФ внесло мух и личинок в список сельхозпродукции. В опубликованном на сайте правовых 
актов документе упоминается муха «черная львинка». Из нее теперь можно делать съедобную муку, а из ее 
личинок – пюре. По мнению чиновников, насекомые – альтернативный источник белка, которого так не хватает 
в рационе современного человека. Как возник тренд на употребление насекомых в пищу, безопаснее ли мухи 
продуктов с ГМО, и куда движется индустрия питания, рассказала директор Единого лабораторного комплекса 
Уральского государственного экономического университета, кандидат ветеринарных наук  
Наталья Кольберг.

– А  продукты с ГМО безопаснее продуктов из 
насекомых?

– Идея создания генномодифицированных организмов 
возникла у аграриев в благих целях. Они хотели наделить 
растения новыми свойствами, такими как зимостойкость, 
низкорослость, повышенное плодоношение. Но со време-
нем усовершенствованные гены стали встраивать в клетки 
растений без учета особенностей климата, почвы, эколо-
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гии, и это сказалось негативно, в первую очередь, на 
безопасности продовольствия. В настоящее время на фоне 
активного применения ГМО в пищевой промышленности 
ученые наблюдают рост онкологических, аутоиммунных, 
аллергических заболеваний. Появилось много бесплодных 
пар, причем бесплодных мужчин ничуть не меньше, чем 
бесплодных женщин. И есть вероятность, что связано это 
со встроенными в клетки растений, которые мы постоянно 
употребляем в пищу, чужих генов. 

– Какие пищевые технологии, на Ваш взгляд, 
помогут решить вопрос, возникший в сфере продо-
вольственной безопасности?

– Перспективным способом по восполнению дефицита 
в организме человека, на мой взгляд, является развитие 
персонализированного питания, когда на основе анализов 

крови, где четко видно, каких микроэлементов не хвата-
ет, составляется индивидуальное меню. Надеюсь, пусть 
не скоро, но мы к этому придем. На базе лабораторного 
комплекса университета мы со студентами уже работаем в 
этом направлении. Добываем из шелухи лука и чеснока и 
листьев крапивы полезные активные вещества и с помощью 
технических манипуляций добавляем их в продукты питания 
как добавки. Еда становится лечебной: в ней повышенное 
содержание железа и фолиевой кислоты, она укрепля-
ет иммунитет человека, а усиленные антиоксидантные 
свойства выводят токсины, помогают блокировать проник-
новение вирусов в клетку и стимулируют костную ткань. 
Наши разработки вызывают живой  интерес и у коллег, и у 
производителей, поэтому мы будем продолжать трудиться 
на благо отечественной пищевой промышленности.

Анна Кучина
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Максим Марамыгин – директор Института стратегиче-
ского планирования и финансового анализа УрГЭУ, член 
Общественного совета при Министерстве финансов Сверд-
ловской области, эксперт Института Экономического разви-
тия Всемирного Банка. Выпускник Свердловского институ-
та народного хозяйства 1986 года почти 40 лет посвятил 
экономике. Профессор Марамыгин узнал о том, что удосто-
ен Почетной грамоты от своих учеников.

«Конечно, это не рядовое событие. Бывшие студенты со 
всей страны начали писать, поздравлять. Но на самом деле, 
всё это плод коллективных усилий, – прокомментировал 
Максим Марамыгин. – Без поддержки руководства победы 
не добиться. Без поддержки коллектива точно ничего 
не добиться. Грамотой поощрен я, но это оценка усилий, 
предпринятых всем университетом. И это оценка самого 
высокого уровня».

Ольга Чугунова – зав.кафедрой технологии питания 
УрГЭУ. Выпускница нашего университета 1995 года. В 
2023 году была отмечена премией губернатора Сверд-
ловской области «Профессор года». Опубликовано 100 ее 
научных работ, профессор Чугунова имеет 6 патентов и  
2 свидетельства.

Пост об этом в офици-
альной группе УрГЭУ 
в соцсети «ВКонтаке» 
стал самым читаемым в 
ноябре!

«Спасибо коллективу нашего университета, ректору 
Якову Петровичу Силину и Учёному совету за то, что выдви-
нули меня на эту награду, - отметила она. - Планка задана 
высокая. Мы будем и дальше совершенствоваться и вместе 
стремиться к новым достижениям».

В документе, подписанном Президентом РФ, указаны 
порядка 150 россиян, из них лишь пятеро – представители 
высшей школы.

ОТМЕЧЕНЫ ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ
Профессор Максим Марамыгин и профессор Ольга Чугунова поощрены Почётными грамотами Президента 
России «За заслуги в научно-педагогической деятельности, подготовке квалифицированных специалистов».

Пресс-служба УрГЭУ
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Профессор Анимица является одним из ведущих ученых 
России. Он опубликовал свыше 600 научных работ, в том 
числе более 60 монографий, которые легли в основу ураль-
ской научной школы региональной экономики. Последняя 
коллективная монография с его участием «Циркулярная 
экономика: обеспечение устойчивого развития и конкурен-
тоспособности региона» вышла в декабре 2022 года.

Евгений Георгиевич родился 29 сентября 1937 года в 
селе Малоянисоль (пригород Мариуполя) в семье сельских 
учителей. В 1961 году окончил Ростовский государственный 
университет (ныне – Южный федеральный университет) и 
оказался на Урале по распределению. Начал свою карьеру 
в Свердловском институте народного хозяйства (СИНХ) в 
1967 году на кафедре экономической географии, которая 
сейчас известна как кафедра региональной и муниципаль-
ной экономики и управления.

За 61 год работы Евгений Георгиевич подготовил 42 
кандидата и 14 докторов наук. Также под его руковод-
ством выполнено более 40 магистерских квалификацион-
ных работ. Сегодня его ученики – главы городов и субъек-

тов РФ, ректоры вузов, деканы и директора институтов. 
Многие из них разрабатывают современные перспективные 
подходы в региональной экономике, опираясь на научные 
предпосылки, заложенные их учителем.

Как победитель конкурса профессор Анимица будет 
внесён в ежегодную Книгу Почета преподавателей вузов 
Российской Федерации, станет обладателем памятно-
го нагрудного знака и будет отмечен благодарностью 
Министерства высшего образования и науки Российской 
Федерации. Торжественная церемония награждения состо-
ится в декабре 2023 года в Москве.

«Золотые имена высшей школы» – Всероссийский 
конкурс, организуемый Межрегиональной общественной 
организацией «Лига Преподавателей Высшей Школы» при 
поддержке Фонда президентских грантов и Минобрнау-
ки России. Проект стартовал в 2017 году. За время его 
существования участие в нем приняли более 5 тысяч препо-
давателей. В 2023 г. на конкурс поступила 1391 заявка.

ЧЕЛОВЕК-ЭПОХА
Доктор географических наук, заслуженный деятель науки Российской Федерации, советник ректора УрГЭУ, 
профессор Евгений Анимица признан победителем Всероссийского конкурса «Золотые имена высшей школы» 
в номинации «За подготовку научных и педагогических кадров».

Сергей Курильченко
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19 ноября отмечался один из самых молодых праздников в России – День преподавателя высшей школы. 
Он был учрежден Министерством науки и высшего образования РФ всего 2 года назад в честь дня рождения 
выдающегося русского учёного Михаила Ломоносова. Из преподавателей УрГЭУ, которым нет еще и сорока, 
35 кандидатов и докторов наук выбрали наш университет главным местом работы.
Сегодня поговорим с самым молодым из них доктором 

наук в УрГЭУ. 13 ноября ему исполнилось 35 лет. Профес-
сор кафедры управления качеством и экспертизы товаров 
и услуг УрГЭУ, уроженец Таджикистана Боисджони  
Тохириён рассказал о пути в мир науки, преодолении 
языкового барьера и планах покорить Российскую акаде-
мию наук.

– Боисджони Тахирович, Вы переехали из Таджи-
кистана на Урал сразу с прицелом на научную  
карьеру?

В 2006 году, окончив школу, я стоял перед выбором 
между медицинским университетом в Душанбе или переез-
дом в Россию. Я решил рискнуть, несмотря на то, что плохо 
знал язык. Приехал в Екатеринбург и пошел в приемную 
комиссию Уральского государственного экономическо-
го университета. Завязался диалог, меня спросили, чем 
увлекаюсь, я рассказал о страсти к кулинарии, и решение 
пришло само. Отдал документы на специальность «Техно-
логии продуктов общественного питания». Первые годы 
учился за свой счет, получал отличные оценки и со време-
нем перевелся на бюджет. Главной трудностью был языко-
вой барьер. На родине русский преподавали, но говорил 
я на нем, в основном, в школе. В университете началась 
серьезная практика: лекции, домашние задания, общение 
с одногруппниками. Я читал много художественной литера-
туры и со временем стал мыслить уже исключительно на 
русском языке. Но все-таки больший азарт у меня вызывали 
научные тексты, поэтому, получив диплом через 5 лет, не 
раздумывая, поступил в аспирантуру, где начал работать 
над кандидатской диссертацией.

– Кандидатом технических наук Вы стали в 2015 
году, а в 33 года получили ученую степень доктора. 
Чему были посвящены Ваши исследования?

Все 3 года очного обучения в аспирантуре я разрабаты-
вал новый вид комбинированного растительного масла для 
использования в национальной восточной кухне. Страсть 
к кулинарии так и не отпустила! Выбрал национальные 
блюда, потому что с детства знаю все особенности приго-
товления, в точности могу описать технологию.

После защиты почувствовал в себе силы и сразу принял-
ся за докторскую. Темой стали научно-практические аспек-
ты разработки и применения специализированных продук-
тов системного действия. Это фундаментальное изучение 
биологически активных добавок к пище. Параллель-
но начал преподавательскую деятельность, по сей день 
учу студентов оценке качества продуктов, проведению  
экспертизы.

Это был путь длиной в 6 лет. В процессе работы сталки-
вался со скепсисом ввиду молодого возраста, но я никого 
не слушал и уверенно шел к своей цели. Главное, во мне 
видел потенциал мой научный консультант, заслуженный 
деятель науки РФ, доктор биологических наук, профессор 
кафедры управления качеством и экспертизы товаров и 
услуг Валерий Михайлович Позняковский, с которым 
мы 2021 году успешно защитили диссертацию. А с сентября 
этого года я сам стал членом диссертационного совета.

– Какие задачи ставите перед собой на ближайшее 
будущее?

Сейчас готовлю трех аспирантов, работаем над канди-
датскими диссертациями, публикуемся в российских и 
зарубежных научных журналах. Один из подопечных уже в 
следующем году выйдет на защиту, поэтому консультирую с 
особым волнением и трепетом. Планы у меня амбициозные: 
собираюсь получить звание профессора высшей аттестаци-
онной комиссии (ВАК), а дальше можно и Академию наук 
штурмовать!

Анна Кучина
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УрГЭУ стал одним из первых российских вузов, поддер-
жавших специальную военную операцию. С марта 2022 года 
в Управлении по социальной работе Уральского государ-
ственного экономического университета действует штаб по 
приему гуманитарной помощи. За время его работы было 
собрано 6,2 тонн груза. 

С начала специальной военной операции студенты и 
сотрудники УрГЭУ ездили в Мариуполь и Луганск добро-
вольцами, работали в медицинских учреждениях, помогали 
раненым бойцам, которые проходили лечение. 

«Специальная военная операция проходит ради защиты 
интересов государства, каждого россиянина. А Урал отлича-
ется тем, что он может стоять за своих, как и вся Россия, – 
подчеркивает ректор УрГЭУ Яков Силин. – Мы шлем с Урала 
на Донбасс добрую весточку и помогаем бойцам приблизить 
победу. Работа не прекращается ни на минуту. Сейчас мы 
вместе преодолеваем трудности, а скоро, я уверен, также, 
плечом к плечу, отпразднуем победу».

УрГЭУ помогает Донбассу не только вещами и продук-
тами. Не менее важна гуманитарная миссия – интеграция 
новых территорий в жизнь России. В этом плане Уральский 

государственный университет помогает Донбассу уже 8 
лет. В 2015 году началось сотрудничество с вузами Донец-
ка и Луганска: представителей высших учебных заведе-
ний Донбасса приглашали к участию в научно-практиче-
ских мероприятиях, обменивались опытом. В Екатеринбург 
регулярно приезжают жители новых территорий. В прошлом 
году, например, УрГЭУ устраивал для них большой празд-
ник – яркое новогоднее представление. А летом наш вуз 
стал одной из площадок федерального проекта «Универси-
тетские смены»: знакомиться с культурой и историей Урала 
приезжали 20 подростков из Запрожья.

P.S.: 23 ноября УрГЭУ отпра-
вил на Донбасс очередную партию 
гуманитарного груза. Что именно 
передали студенты и преподаватели 
на фронт, читайте

СВОих НЕ БРОСАЕМ!
На Донбасс прибыла партия гуманитарного груза, собранного студентами и преподавателями УрГЭУ.  
20 октября вуз отправил в зону СВО теплые вещи, обувь, средства гигиены, продукты питания и УАЗ-462. 
Автомобиль уже передан полевым медикам.

Сергей Курильченко
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ОТ РОССИИ С ЛЮБОВЬЮ
Специальная программа наподобие «Пушкинской карты», по которой россияне в возрасте до 22 лет бесплатно 
посещают спектакли, выставки и концерты, помогла бы иностранцам почувствовать русскую культуру.
Идею предложил мэру уральской столицы Алексею 

Орлову исполняющий обязанности ректора УрГЭУ Роман 
Краснов, выступая на заседании Совета представителей 
иностранных государств при главе Екатеринбурга.

Темой заседания стала адаптация иностранных студен-
тов к жизни на Урале. По данным Свердловскстата, в 
2022 году в Свердловской области постоянно проживало 
около 264 тысяч иностранных граждан. В том числе свыше  
9 тысяч студентов вузов из более, чем 120 стран мира. 
Самое большое количество студентов приезжает в столи-
цу Урала из Казахстана, Узбекистана и Китая. Екатерин-
бург, который претендует на звание студенческой столи-
цы России, должен позаботиться о том, чтобы иностранные 
учащиеся чувствовали себя в уральской столице  
комфортно.

«Адаптационный процесс – это неотъемлемая часть 
переезда в новую страну. Сотрудники вузов сопровожда-
ют иностранных студентов на всех этапах: берут на себя 
работу с документами, обеспечивают языковую и культур-
ную адаптацию, помогают влиться в студенческое сообще-
ство», – описал ситуацию и.о. ректора УрГЭУ Роман Краснов.

На базе УрГЭУ функционирует штаб-квартира Ассоциации 
иностранных студентов России, которая помогает наладить 

коммуникацию между членами каждой национальной 
студенческой диаспоры. Кроме того, практически в каждом 
крупном вузе существуют собственные проекты адаптации 
иностранцев, в Уральском государственном экономическом 
университете таковым является клуб «Дружба».

Совет проректоров по международной деятельно-
сти Свердловской области, который возглавляет Роман 
Краснов, предложил главе города расширить спектр допол-
нительных, не связанных с образованием, услуг, которые 
иностранные студенты могут получить в городе. Кроме того, 
важно усилить взаимодействие с дипломатическим корпу-
сом иностранных государств и партнёрскими сообществами. 
Так, в УрГЭУ русские и иностранные студенты ежемесячно 
встречаются с представителями дружественных государств 
в рамках проекта «Час дипломата».

В состав Совета при главе города входят генеральные 
консулы Киргизии, Вьетнама, Азербайджана, Китая и других 
иностранных государств. Всего в Екатеринбурге находится 
почти 20 консульских учреждений и отделений посольств. 
Ещё свыше 10 государств представляют почётные консулы.

Сергей Курильченко
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10 ноября в холле 2 этажа главного корпуса было шумно. 
Студенты разгадывали кроссворд, отвечали на вопро-
сы квиза, играли в «Кто хочет стать экономистом?» - так 
Профком студентов УрГЭУ и Институт экономики и финан-
сов УрГЭУ предложили отпраздновать приближающийся 
День экономиста, а учащиеся поддержали. 

«Я начала смотреть на эту профессию по-другому, – 
делится впечатлениями студентка 1 курса УрГЭУ Мария 
Ксенофонтова. – Подача заданий была нестандартной, 
например, угадать сказку, переписанную на экономиче-

На страже Отечества. Правительство намерено 
сократить расходы на военно-промышленный 
комплекс, купив биологический наблюдательный 
прибор, реагирующий на приближающегося 
неприятеля.

Сказка о золотом петушке
Сказка о царе Салтане

Проблемы молодежи. Социологический 
опрос молодых девушек показал, что треть 
опрошенных решила сделать карьеру в области 
общественного питания, еще треть - посвятить 
себя ткацкому делу, остальные же надеются на 
удачное замужество.

Готовы сразу дать ответ?

ский лад. А еще было полезно научиться планировать свой 
бюджет для поездки на море. Здорово, что в таком игровом 
формате можно стать более финансово грамотным. Все 
прошло отлично, получила и знания, и классные подарки».

Участникам нужно было пройти 5 этапов, за правильные 
ответы студенты получали фишки, которые затем обмени-
вали на подарки, например, браслеты и ручки с символикой 
Уральского государственного экономического универси-
тета. Одно задание отметили все участники праздника –  
загадки про сказки.

КТО ПРАЗДНИКУ РАД, ТОТ НАКАНУНЕ...
Студенты УрГЭУ весело отметили свой будущий профессиональный праздник, День экономиста, не 
дожидаясь самого праздника.
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Пресс-служба УрГЭУ

Как отмечают организаторы, с каждым годом все больше 
студентов участвуют в праздновании Дня экономиста. В 
этом году – 230 человек.

«Я проводила экономический квиз для студентов 1-го 
курса, – рассказывает студентка 3-го курса УрГЭУ Елизаве-
та Прокопьева. – Мы подготовили достаточно интересный 
квиз. Ребятам понравилось его проходить, они получили 
много новой информации. И, конечно, всегда увлекательно 
наблюдать за борьбой за призовые места. Все первокурс-
ники – молодцы!»

День экономиста празднуется с 2015 года. Дата была 
предложена Вольным экономическим обществом России, так 
как 11 ноября (по новому стилю) 1765 года было основа-
но Императорское Вольное Экономическое Общество. А в 
2015 году, согласно Приказу Министерства экономического 
развития РФ, 11 ноября стал профессиональным праздни-
ком экономистов.
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